

われは新聞報道によると七月着工ということになりますが、この点についてはどういうお考えであるか、これと振興開発計画の知事案でも国鉄縦貫鉄道の建設を要求しております。いわゆる高速道路ではなく、むしろ国鉄の縦貫鉄道を通すべきだ、これは県民の要求でもあります。この際なぜ高速道路に変えたのか、その理由はどういった理由であるのか。たとえば振興開発計画の中にも、国鉄の縦貫鉄道の建設、これは検討する、調査するということになっているようですが、この関連はどうなつておるか。この点を、開発庁長官が知つておられれば説明してほしいと思います。

○坪川国務大臣　沖縄開発振興基本計画の中に、いま御指摘になりましたような交通体系を整うべきという、あらゆる角度から進言がなされることは私も了知しているような次第でござります。

沖縄の現状を考えましたときに、そうした施設を急ぐ場合に、はたして地形的にあるいはいろいろの輸送体系、あらゆる面から運輸省当局とも、開発庁といいたしましても技術的に事務的にいろいろと折衝もいたしてまいつておるのでござりますが、いまの次元においていまの立場から運輸省当局の専門的な判断によりますと、沖縄において鉄道を敷くということはあらゆる意味において効率的でないという判断が下されたものでございますから、いろいろと国道あるいは高速道路の整備と、いうような問題あるいはその他モノレールとかいろいろの沖縄独自の海洋に面した自然美を利用してだしましての観光開発、輸送体系の整備という方向に目標をしぼっておることを御了解いただきたいと思います。

○瀬長委員　外務大臣にもう一点お伺いします。五百万人がこの海洋博を目指して沖縄にやってくることはこの前の説明でわかりますが、その場合、空、海からやってくる。那覇空軍基地、那覇港など、アメリカは日本政府から基地も提供さ

られて日本政府の努力をすいぶん受けて感謝しておると私は思うのですが、この際アメリカは、日本政府に協力して、せめて海洋博の期間中でも那覇空軍基地、那覇空港、那覇軍港、これを使わしてやろうなどという考えはないのか、あるいはまた折衝されるお考えがないのか、この点を明らかにしてほしいと思います。

○大平国務大臣　いまあげられました個所のうち、那覇空港につきましては、明後年の開催が三月に予定されておりますので、それを念頭に置きまして空港関係の処置を完了するように努力したい、そういう方向で対米折衝を急ぎたいと考えておるわけでございます。

港のほうにつきましては、ただいまのところ特別なことは考えていないわけでございます。将来どういうことになりますか、よいよ開催が迫りまして交通事情がどういうことになりますか、さだかにまだ見当がつきませんけれども、いま私どもが手を染めておる仕事といたしましては空港関係のこととござります。

○瀬長委員　外務大臣については私の質問はこれだけであります。

次に、開発庁長官にお伺いしますが、最初に海洋博の計画が発表されまししたら、海洋博といふのは復縁記念にやる事業である、平和で豊かな県づくり、こういうような鳴りもの入りで宣伝されましたが、土地の買い占め等土地投機、これが非常に進んでおる現状は、開発庁でもすでにおわかりだと思います。あとで土地の買い占めと土地投機の現状、これの資料を出してほしいと思います。これにつきましては、たとえば九州経済調査協会、この調査で四十五年から四十七年までの西日本、九州圏におけるレジャー産業の土地買い占め状況、これを発表して、沖縄県が最も土地買い占めが激しいということ、東急、近鉄など私鉄大手や商社など大小百一社が沖縄に進出して、特に大手資本が地元企業を吸収、系列下におさめる傾向が特徴になつておる。さらに買い占められた土地が四・三%に当たるのであるが、その大半は使用自

的がわからぬといったようなことまで書かれております。そこでこの土地買いあさりあるいは土地投機、これを防がなければ海洋博は県民の利益に奉仕しないどころか、平和で豊かな県づくりとはうらはらになっております。その点長官どういう方針での土地買い占めと土地投機を抑えるか。これは県知事ではどうにもならぬわけなんです。やはり政府でなくちゃいけない。

もう一点は、こういった中で農業の破壊、さらには農民が農業を見捨てて工事現場に集中する、この現象が非常に激しく進んでいます。そういう場合に、農業破壊から沖縄の農業を救い、農民の追出しではなくて、農業をやって、農民はやはり農業のはうがいいなどいうふうな、安定した農民生活を維持していく方策があるのかどうか。

一例ですが、いまサトウキビはトン当たり七千円。ところが労務賃金は三千円から四千円になつてゐる。これではトン当たり七千円のキビ代を工場から受けても、結局赤字になるので、もう立ち枯れしておるキビが幾らでもあります。私この目で見ております。そういうようなことはほとんど海洋博関係の事業と関連しております。その農業破壊から農民を守るという問題はどうすればいいのかという問題。

三つ目は、インフレという問題はすでに二階堂官房長官認めておられるようです。この物価高、これを防いで物価の安定をはかつて、県民生活を安定させ、福祉を向上させる具体的な現時点での政策はどういう政策を持つておるか。

さらに四十七年度予算における沖縄県の未執行予算是一休どのくらいになつておるか、何で未執行分が出ておるのか、これに対する措置、こういった問題など、四ついま申し上げましたが、時間の関係で一括して説明してほしいと思います。

この際、いまの四番目の四十七年度予算の未執行分については、御承知であるならば、たとえば学校関係はこれだけ、土木関係がこれだけ、さらに厚生関係がこれだけ、さらに農林水産関係がこれだけ、この予算額で入札額は幾ら、落札はなぜか

できなかつたのか、こういつた点まで触れ、これ
を繰り越しを認めるのか、認めぬのか、こういつ
た点まで説明をお願いしたいと思います。

○坪川國務大臣 四点にわたる御質疑でございま
すが、第一点の土地問題並びに土地の高騰に対す
る政府の考え方についてのお尋ねでございます。

瀬長委員御承知のとおりに、沖縄の土地の高騰
は私も率直に認め、また憂いをともにする一員で
ございます。大体那覇市を中心とした中南部地帯
の土地が、復帰前的一年また復帰後の半年、昨年
からことしの初めにかけまして、土地の売買が確
実に行なわれたというもの、それからうわさによ
つて大体取引が行なわれたというもの、また賃貸
借等によつて土地の取引が行なわれておるとい
うようなものを入れますと、大体八千万平米に及ん
でおるという状態でございます。しかも高いところ
では大体三倍の値上がりという状態であります。
どうなものを入れますと、大体八千万平米に及ん
でござります。そうしたことを考えますときには、
やはり何といっても地価対策、土地対策が内地同
様重要な民生安定、生活安定の基礎課題になつて
おることも事実でございます。

そうした意味から、私といたしましては、沖縄
の屋島知事が強く要望されました、沖縄の公共團
体が先行的に土地を確保するということが最も必
要な要請でもあつたわけでございます。したがい
まして、私はこれだけはせひとも私の責任におい
て取得して沖縄の土地対策の一助にいたしたい、
こう考えまして、土地の先行取得のために要する
金三十二億円を、一べんには困難でもございます
ので、本年は十億の予算を計上いたしまして、沖
縄の土地の先行取得の問題に供していただくとい
う方策をとつておることも御了解願いたいと思う
のでござります。とともに、やはりこれらに對する
ところは、沖縄の知事さんはどうにもならぬ
というようなお気持ちでなくして、私どもは政府
と沖縄県当局とが一体となつて、これらに對する
の土地の利用計画、使用計画並びにこれら
の土地の規制計画というものを十分いたしまし
て、そして土地税制の面からもそれぞれの対策

その次に、この機会に日中問題についてひとつ大局論のお話を、私も意見を述べて、率直に外務大臣に伺つておきたいと思うのです。

きのうも自民党の委員の人から、航空協定の問題などについていろいろ質疑応答がありました。大平さんの御答弁を聞いてみると、日中共同声明を軸として、これを中心にして友好関係を進める、この友好関係を進めるのについて障害がない限りやつておいては台湾との関係はいままでおりやつて、いきたい、こういうような御答弁のように私は伺つたわけであります、しかし、私はこういう者え方はここで転換してもらわなければならぬだらう。やはりそういう考え方には、どつちつかずといいますか、一応日中共同声明というものを中心にして友好関係は進めるけれども、台湾の関係も

○大平国務大臣　國交正常化をいたしました結果、政府は台灣との関係は一切ないわけでござります。あるのは事実関係だけでございまして、その事実関係は新しい日中関係をそこなわない範囲でしか許されないものである、これは万々承知しておりますつもりでございます。

○岡田(春)委員　私、率直に申し上げたつもりで、すけれども、そういうような御答弁ならそれで、また別な機会にもう少し具体的にお伺いしたいと思ひます。

きょうは実は沖縄の問題ですから、沖縄海洋博の関連を中心に御質問いたしてまいります。それに関連すると当然那覇空港の問題になるわけですですが、那覇空港の問題では、十四回の安保協議委員会で那覇空港の問題が出ているわけですけれど

も、そこで安保協議委員会のこの文書を見ると、まず第一点にお伺いをしたいのは施設・区域の整理統合の問題、こういう点について、第五において「これらの見地から、日本本土及び沖縄の双方において、施設・区域の統合を一層実施すべきであることを強調した。」そこで「一層」ということばを使って、いるところを見ると、現在何か整理統合

合という一連の計画が進められている、そういうものをもつと一そう進めていこうじゃないかということなんだろうと思うんですが、その一連の施設区域の整理統合計画というものがすでにあって、その中の一つとして今度の十四回の協議委員会の決定があったのか、そういう計画があるのかどうなのか、その点はまずどうなんでござりますか。

○大平国務大臣 そういう計画はまだございません。
○岡田(春)委員 それじゃ前から協議をしていいんだということが書いてありますから、そういう整理統合の計画というのは前から日米間で話し合って進んでおったはずですが、これはいつごろから始めているのですか。
○大平国務大臣 それは沖縄の関係……。

○岡田(春)委員 沖縄はかりじやありません、整理統合全体の問題です。

○大平国務大臣 これは第一、沖縄は去年五月に返ってきていたばかりでございまして、沖縄につきましては、その施政権の返還の際に施設、区域を当

面措置しなければならぬことは措置いたしたれば
でござりますけれども、その後御承知の那覇局の方
の計画に手を染めて、一月二十三日に原則的な会
意を得ましたので、そのラインに沿いましてこれ

から具体的な折衝を通じて完了に持つていきたいたいと考えているわけでございます。内地につきましては、沿革的なことは私はよく詳しくは存じませぬが、どうぞよろしくお聞きください。

もずいぶんと整理されてきたわけでござります。私が承知している限りにおきましては、一月二十三日の協議委員会におきまして、今後基地の整理を

縮小計画について、双方一そく促進していくことについての原則的な合意があつたわけございまして、その機会にとりあえず当面いま一歩

緊急を呼んでおりまする関東平野についての具体的な措置をきめたわけでございまして、それはまことに第一歩でございまして、これから二次、三次と続けてやってまいるつもりでござります。

そしてその折衝はいつやるかということでおざさりますけれども、なるべく早くそういう基地の整理につきましての段取りをアメリカ側と相談しなほ

○岡田(春)委員 なるべく簡単明瞭でいきましょう。

私は整理統合の問題は少なくとも昭和四十五年以前から進んでいた。というのは、昭和四十五年十二月二十一日の第十二回安保協議委員会の共同声明ニニヶを見ましても、この中には、アメリカ

側は、これらの計画——というのは整理統合の計画なのですが、これらの計画を、読んだほうがいいのですが、「これらの計画は、ニクソン・ド

トリンに沿つて、日本及び他の極東地域に対する安全保障上の約束を果すための米国的能力に大きな影響を与えることなくその作戦能力を効率

し、かく、現存する資源の最大限の利用を可能ならしめる目的で行なわれた米軍基地及び施設の徹底的再検討の結果である。」このように言っているわけです。ですからここで徹底的な再検討をアメリカ側が行なって、それに基づいて整理統合計画が進められているんだ。この共同コミュニケによると、このときには幾つかの、たとえば三沢飛行場、横田飛行場あるいは板付、厚木、横須賀、横浜、こういうものの整理統合が行なわれた。そういう一連の問題として今度の関東計画並びに沖縄計画というものが実施されたんだと見てよろしいんじゃないかと思いますが、この点はいかがですか。

○大平国務大臣 私つまびらかにしておりませんので、政府委員のほうから答弁させます。

○角谷説明員 基地の整理縮小につきましては、先生御承知のとおり、地位協定にもその目的上不要な基地は返還するというような規定もございますし、この整理縮小という考えは先生御指摘のとおり十二回にもございましたし、三回目のときにございまして、そういう方針というものは從来から政府が考えて実施しておったところでございました。それで特に計画というようなものにつきましては、たとえばそれには関東平野の計画というものはこの一年來ありますて、それはございましたけれども、それ以外に特に計画というような形では従来はなかったということはただいま大臣がお答えになつたところでございます。今後は安保運用協議会というようなものもできましたし、そういういろいろな場を通じまして、できるだけ計画的に進めていきたいということが政府の考え方だらうと思います。

○岡田(春)委員 これは両方ともニクソン・ドクトリンに沿つてということですから、私はニクソン・ドクトリンが発表されてから以降、こういう一連の整理統合計画というのが新しい形で見直されて進められている、その一部が今度の関東計画、沖縄の問題であろう、こういうふうに私考えている

のですが、その点いかがでございますか、外務大臣。簡単にお願いします、時間を制限されておる

ので。あらは質問の御趣旨をはき違えた点がありましたら御容赦いただきたいと思います。

○大河原(良)政府委員　途中から飛び込みまして、ニクソンドクトリンに言及されている点につきましては、米側といたしましては、条約上の公約を守りつつ、海外における軍事的プレゼンスをできる限り減少させる、こういう考え方に基づいてこの問題を取り組んでいるという姿勢を示したものでございます。

○岡田(春)委員　これはしかしひニクソンドクトリンというものが起ころから、新たなニクソンドクトリンの視野に立って、こういう問題が具体化され得た、こういうように理解していいですか。

○大河原(良)政府委員　地位協定そのものには二条三項に、必要でなくなつたものは日本側に返還ということはどううたつてござりますけれども、ニクソンドクトリンという形で米側が海外における軍事的プレゼンスの問題につきましてはつきりと考え方を打ち出したわけでございますけれども、一については、地位協定の趣旨そのものが前からあるわけでございますし、重ねてニクソンドクトリンということも、この機会に公約の順守、それに伴う海外の軍事的プレゼンスの削減、こういうことをあわせてうたつたという趣旨に御理解いただけます。

○岡田(春)委員　それではこの共同コミュニケに基づいて関東計画、それに関連する岩国あるいは鹿屋邊ですか、並びに沖縄、こういうのが共同コミュニケにあるのですが、一連の安保協議委員会できましたこれらの問題は、すべてその経費の負担は日本側がするのですか。

○大河原(良)政府委員　従来から米軍の施設、区域の移転あるいは整理につきまして、日本側から要求を提起いたしまして、それに基づく米側の整理統合が行なわれた場合には、代替施設の提供に

伴いまする経費は日本側の負担ということでやつてきております。

○岡田(春)委員　ですから具体的に、この一連の計画は日本側の負担ということでございますかと言つておられます。

○岡田(春)委員　ですから具体的に何年という幅に岩国、三沢に関連いたしまする施設の整理、それから沖縄におきまするP3の移転に伴う作業、施設の提供、これらはいずれも日本側が経費を負担することになります。

○岡田(春)委員　アメリカ側の負担は、これに関連してないわけですか。

○大河原(良)政府委員　ただいま申し上げました施設、区域の整理統合に直接関連いたしまする経費は、日本側の負担でございます。

○岡田(春)委員　この計画の実施は三年で完成するというようにわれわれ聞いておるのですが、この関東平野計画に関連して、岩国、三沢、今後それに結びつけて全部やりますけれども、それから沖縄、これは三年の計画ですか。

○大河原(良)政府委員　三年の計画ということ

を具体的にうたつておりますのは、いわゆる関東平野計画でございまして、関東平野計画以外の計画につきましては、具体的に何ヵ年ということはうたつてないわけでございます。

○岡田(春)委員　沖縄はどうですか。沖縄は何年ですか。

○大河原(良)政府委員　沖縄の施設、区域の整理統合につきましては、P3を那覇空港から嘉手納へ移転させるという作業がまず必要になつてくるわけでございますけれども、P3を那覇空港から移転させることにつきましては、昭和五十年の三月に沖縄の海洋博の開催ということを念頭に置きまして、米側と作業を急いでまいりたい、こういふふうに考えております。

○岡田(春)委員　P3の点はわかりましたが、それ以外に沖縄に関連するものがいろいろあるわけですが、そういう点は何年ですか。

○大河原(良)政府委員　P3に直接関連する作業

以外といしましては、牧港の住宅地区の移転、それから那覇に空軍・海軍補助施設がございますが、これらは移転につきましてもなるべく急ぎた

いというふうには考えておりませんけれども（岡田春）委員「何年」と呼ぶ）具体的に何年という幅を持つての計画にはなつております。岩国、三沢、これは大体幾らくらいの総額になるのですかが、関東計画は二百二十億くらいと、こういう答案が予算委員会のほうであつたようです。岩国、三沢、これは大体幾らくらいの総額になるのですか、三ヵ年計画で。それから沖縄邊もこの中にあります。これが、これも総額幾らになりますか。

○大河原(良)政府委員　発表文にござりまする関東平野計画の中でも、空軍関係につきましては総額約二百二十億円を予定いたしております。これは三ヵ年間にわたりまして実施されることになります。

○岡田(春)委員　それからキャンプ沖縄辺につきましては、キャンプ沖縄辺自体は返還、ただしそれに伴います代替施設を別途もよりの場所にというところで米側の要求がございまして、これにつきましては施設のほうにおきまして具体的な検討を怠いでいるというふうに承知いたしております。

○岡田(春)委員　それじゃ局長伺いますが、三沢の場合には三百戸という新たな住宅、これは二十五億円以外にプラスアルファですね。それから沖縄辺の場合はアンテナの問題が出てくるということになるとプラスアルファ、十四億以外にプラスアルファ、こういうことになるわけですね。

○大河原(良)政府委員　三沢の住宅につきましては御指摘のとおりにプラスアルファということになりますが、その金額につきましては今後細目の調整を必要といたします。

○岡田(春)委員　それから沖縄辺につきましてはアンテナの移設ということにつきまして、私、直接には承知いたしておりません。

○岡田(春)委員　沖縄の場合はそれでは今年度の予算としては三十八億円、こういうことは前から再三御答弁がありましたが、沖縄全体、空港と補助施設を含めて一体どれくらいになるのですか。

○大河原(良)政府委員　四十八年度予算におきまして三十億円を四十七年度から繰り越し使用をして三十億円を四十七年度から繰り越し使用をお願いいたしておりますのは、四十七年度に普天間並びに嘉手納で（岡田春）委員「その辺はわかれているんだ、全体でどうなんですか」と呼ぶ

岩国のP-3部隊の移動の問題が出てまいつたわけでございまして、その限りにおきましては、那覇のP-3の移転とは直接の関連は、動きとしてはございませんけれども、交渉の過程におきましては関連のある問題として取り上げられたわけでございまして、したがいまして、岩国から三沢へのP-3の移転ということは、那覇から嘉手納へP-3が移転するということと直接ではないけれどもつながりが深い問題であるということは申し上げられることはあります。

○岡田(春)委員 や、ちょっとそれはわからないですな、いまの答弁。あれでしよう、七で那覇の中に結びつけてあるのですが、直接の関連がないならば、六で岩国が改善、改築をやる、ここに入るべきなんだけれども、うしろに入っているの直接関係はないものまで入れたというのは、そうすると日本の政府は、アメリカのそういうたいへんむちゃなことまで全部のみましたと、こういう意味なんでございますか。

○大河原(良)政府委員 P-3の関連という意味にございまして、岩国の大海上軍P-3部隊のことと、第七項のP-3の那覇空港の完全返還ということに連連して発表をいたしておりますのでございまして、岩国の問題につきましては、別項にこの施設の整備のことがうだわれているわけでございまして、先ほど御答弁申し上げましたように、岩国にありますP-3の部隊の問題につきましては、那覇からのP-3の移転の問題とつながりは深いものだといふことは申し上げられるわけでござります。

○岡田(春)委員 間接的な関連といふのは一体どんな関連があるんですか。問題は話し合いの中で話合いでおさめたから関連しましたといふことなんですか。それとも、しかし、これは整理統合計画の中ではそれに関連したものでなければならないのに、全然関連がないものを話し合いの中で関連したから関連がある、これは筋が通らぬじやありませんか。関連がないんじやありませんか。

○大河原(良)政府委員 この関連は、P-3の那覇空港からの移転という過去の交渉経緯との関連に

おきました関連がある問題でございまして、先ほど御指摘ございましたいわゆる玉つき移転が米側から具体的な提案として提出され、これを真剣に検討いたした段階があるわけでござりますけれども、それを御破算にするという交渉の過程において取り上げられたと、こういう関係であるわけであります。

○岡田(春)委員 それでは納得できませんね。だって、あなた、玉つきはやめたんでしよう。そして新たな方式をとることになつたんでしょう。こだけは玉つきは生きている、こういうことなんですか。それは大臣、どうもわかりませんが、大臣、ひとつ御答弁いただけますか。

○大平國務大臣 もともとこのことの初めは、日

本側の要請があるということでございまして、それから第二は、玉つき移転で合意しておつたもの

を、それを取りやめていたいのは日本側の要請であるということでございまして、いま政府委員からお話をありますように、過程におきまし

てそういう話をあつたわけでございますが、日本側の要請を貰いて処置してまいりました上におきまし

て、米側の同意を取りつける上におきまして、そのことを私どもは同意したわけでございまして、世事柄をなすためにやつたわけでございまして、世の中によくこういうことはあり得ると私は思います。

○岡田(春)委員 そういうことはしょっちゅうあります。

○岡田(春)委員 ソリ得ることですか。そんなことはあり得ることであります。

○岡田(春)委員 間接的な関連といふのは一体ど

う一つだけ伺つておいて外務大臣への質問を終わ

りたいと思いますけれども、そういう玉つきでないものまで含めて、これら幾つかのことを日本政

府がとる措置としてこの措置をとつた。そうした

○岡田(春)委員 間違いないです。

○渡部(一)委員 岩田委員の御好意によりまし

て、少し御質問をさせていただきます。

○大平國務大臣 さようにおもに了解しております。

○岡田(春)委員 間違いないです。

○渡部(一)委員 岩田委員の御好意によりまし

て、少し御質問をさせていただきます。

○岡田(春)委員 岩田委員

の資材所要量、労務所要量等を早急にまとめまして、その調整を行なって、こういった大きな高騰というような事態にならないように配慮をするといたしまして、まず工事の調整その他計画の優先の順位の問題とか、そういうものを至急に検討するということで現在作業中でございます。ただ、これと見合いまして、沖縄県におきましても、それについてどういう対処策をとるか、近く案が上がつてくるということになつてござります。

て、またものすごく上がりつたときなどは、よく通産省が物価対策部会というものを来週に設置するというお話をあります。

前からの問題でもござりますし、それとの関連をいかにうまく対処して、今後の事業の遂行、さらには先ほど申し上げましたような民生用等に影響が及ばないよう、通産省の守備範囲としてできることはやりたいということでお答え申し上げたわけであります。

これに伴うデメリットが出ないようにもろもろの施策が講ぜられたわけでござりますけれども、それが所期の成果をあげていないということは非常に残念に思います。しかし、いま御指摘のような事態をどのように收拾してまいりますか、これにつきましては政府としても深甚な配慮を加えて、そういう不公正が横行するというようなことに対しても袖手傍観するわけにはまいらないと思うのでありますて、関係閣僚にもよくお伝えいたしまして、打つべき手は打たなければならぬと考え

特に生鮮食品等でございますが、この問題につきましては物価対策部会というものをこの推進本部の中に設置するということで現在関係省と協議中でございまして、来週ぐらいにはこれを発足させるという前提で考えてございます。

そのほか、そういう全体的な調整がつくのを待つまでもなく、通産省といたしましては、自分の守備範囲に關係する、たとえば鉄筋であるとかあるいはセメントであるとか、こういった資材におけることは、現在重工業局あるいは化学工業局、それを所管のところと相談中でございまして、沖縄県からいろいろなる時期に、海洋博用までござります。

るいは民生用というか、こういうものについて、これこれしかじかの量をいろいろのついて、それが出たときに沖縄県で練つてございますので、それが出来まして、こういうふうにするといふような案を考へました。それで、関連業界と話をつけて、特別の供給ルートの設

定ということをやりたいということで、いま案を検討でござります。

○澤山（一）委員 これは外務大臣は直接關係かぬけれども、閣閣にないみたいに見えますけれども、閣閣の一員としてちょっと聞いておいていただきたいのです。

沖縄では、返還以来物価は暴騰したわけです。

いままで沖縄の物価を上げてきたことによってもうかつた人々がいる。通産省は、そういう物価政策をおくらすことによって、一部特定商社、日本から出かけていった土地買い占めの観光資本業者、それから日本の商社に連動する地元の小さな資本、そういうもののをもうけさせるために特認の配慮をなさった。そう見えるわけです。現実は、そなんですから。それをどう思いますか。特にそういう人たちをもうけさせ、一般人民などそれをひどい目にあわすという特別な配慮と指導をなさったとしか見えない。これはどうなんですか。

○渡部(一)委員 それではもう一つ、今度は土井先生の問題で外務大臣に伺いたいのです。
なぜこんなことを言うかというと、ここにいためつしやる大臣として責任を持つていたくだらぬに、私承りたいのですが、海洋博の会場ですね。まだ私のほうの資料は集まつておりませんが、時
大な値上げです。

一例をあげますと、坪三セントで当初買いたぬか
が始まつたものが、主要なところはいま十万ランク
になつております。坪三セントを十万ランクのと
ころへ引き上げたこの時点で、土地を買う公社を
政府はつくるんだ、先ほど総理府総務長官から御
説明があつたようであります。こういう裏臘として
うんと上がつた時点から、いよいよ政府が乗り出
して買うということになると、この差額を受け取
るのはだれかということになるわけです。それは
鶴賀資本と、それから商社と、そして土建屋、い
い意味でない土建屋であります。こういうのを、
ほつたらかしておいて、いよいよ国民の税金でそ
の地域を買ひにかかるわけであります。こんなこ
とは予想されたことであり、途中から何回も私た
ちも警告したことあります。

大臣、これはどう思われますか。これは閣議決定事項があるから、私は伺うわけありますが、いま二つして

閣議決定事項に文として送付を処置がしとります。ないわけですが、閣議決定の一員としての大平大臣は、それに対してもういう手を打とこ

○大平国務大臣 各党的御賛成を得て國として
とされますが、お伺いします。
めましたこの海洋博の開催ということは、日本の
ためにも沖縄県のためにもよきことであれと願
ての善意で出発したと思うのであります。また

○渡部(一)委員 大臣のおっしゃっているおととばの意味のとおりに、まさにそのとおりなんですが、要するに具体的事實としてものすごいけれども、マイナスがあり、現にその責任を内閣は負わなければならぬ段階になつたと思います。

それからもう一つ、日本では、人さまをお迎えするときには、自分のうちは掃除をして、座敷でも何でも片づけて、うちの中をきれいにして、どうぞお客様まいりっしゃいというのが普通です。沖縄海洋博には国内の人々を含めて五百万の人々をお迎えするわけであります。ところがその中で、この間も申し上げましたけれども、飛行場におりる、海洋博の会場に行く。右を見て左を見ても軍事基地。そういうひどいところで海洋博をやつたということは日本のイメージアップにいいことか。決していいことはならないし、望ましいことでもないと思ひます。喜ぶのは一部の軍人さんだけだらうと思います。

施設の提供をいたしますについては、地位協定第二十四条第二項に基づいて日本政府が当該事業についての経費を負担する、こういうことを考えておるわけあります。

○岡田(春)委員 二十四条第二項ですね。しかしこれは「合衆国に負担をかけないで提供し」ということ並びに所有者に対し補償を行なうことが合意されるということであって、新しく建物を建てるということまでがここに含まれますか、どうなんですか。

○大河原(良)政府委員 地位協定第二十四条第二項は、「日本国は、第二条及び第三条に定めるすべての施設及び区域並びに路線権をこの協定の存続期間中合衆国に負担をかけないで提供し」というふうに規定してございますので、日本政府といたしましては、この協定の存続期間中、地位協定に基づいて米側に新たに施設、区域を提供いたします場合には、二十四条第二項によつて日本側が経費を負担する、こういうふうに考えているわけであります。

○岡田(春)委員 しかし結局新たな基地を提供するわけですね。その場合に、基地を提供する場合には協定の第二条の一項に基づいて使用が許されることは、現存の設備、備品及び定着物だけを意味しているのであって、ここには新たなものを建ててという意味のことは何ら出でこないのでありますか。私は、もう一度聞きたいのは、こういう形で新たに基地を提供する、その基地について経費の分担関係はどうしますということが二十四条の第二項の趣旨なのであって、新たに基地の中の施設をつくるということとは二十四条の二項からは出でこないと認められませんか。というのは、「合衆国に負担をかけないで提供」をするというこれは負担関係ですね。新たなものをつくるということはここに認められないで提供をするといふことは、合衆国ではないと思うのですが、その点はどういうことになるのですか。

なあこれに連連して、私は、第二条の解釈と二十四条の解釈は私の言うのが正しいと思うのです

が、新たに建設するという場合には第三条の第一項でアメリカ側がやる場合においてのみそういうことができるものであつて、たとえば日本が希望したことなどでは、——大平外務大臣は日本のはうで希望したのだから日本のはうで建てるのだとよくお話しになるのだけれども、これは負担の関係、分担の関係なんで、それは二十四条の二項からは出でこないと私は思う。現実に基地にあるものの中で分担はこうします、こういうことを言つてゐるのであって、その基地は何かというと第二条の一項で書いてあるとおりだと私は思うのですが、これはどうなんですか。

○大河原(良)政府委員 米軍に対しまして施設、区域を提供いたします際には、その根拠は第二条1項(a)でございまして、第二条1項(a)という規定は、その施設、区域については「現存の設備、備品及び定着物を含む。」ということございまして、あり得る形は、たとえば土地もしくは建物、工作物等を二条1項(a)に基づまして提供いたしました場合に、前からあります建物、工作物そういうものを提供する場合に、その土地なり工作物にすでに設備、備品及び定着物が含まれている場合があり得る。また、したがいましてそういうものがなく、全く空地に新しい建物を日本側が提供するという形ももちろんあり得るわけでありまます。したがいまして提供そのものはあくまでも二条1項(a)に基づくものでありますけれども、その場合の経費の負担につきまして、地位協定二十四条におきまして一項は米側負担、二項は日本側の負担ということを区分しているわけであります。

○岡田(春)委員 そうすると、二条一項で新たに基地の中の施設をつくるために、日本が建てなければならない、こういう義務を負うのだ、こういふことをいつているわけでありまして、二十四条二項はあくまでも経費を負担するのだ、こういふことをいつているわけでありまして、二十四条二項はあくまでも経費負担の点についてとらえているわけであります。

○大河原(良)政府委員 そうする、二条一項で新たに基地の中の施設をつくるために、日本が建てなければならない、こういう義務を負うのだ、こういふことをいつているわけでありまして、二十四条二項はあくまでも経費負担の点についてとらえているわけであります。

○岡田(春)委員 これは予算委員会の質疑応答もまだたんねんに調べてないものですから、あまり

質問が詰めていかないことになりますけれども、しかし、そうすると、新しい基地を提供した場合に、現在の基地の中の施設はだめだ、そして全部新しいものにしてくれと言われたら、アメリカにそう言われたら、日本は全部この二条に基づいてやらなければならないのですか。

○大河原(良)政府委員 仮定の問題といたしまして、日本のどこかの場所に米側が新しい施設、区

事録があつて、日本の場合にはそういうものまで、新設まで含みますという合意書が何かなければ、これの理解はできないと思うのですが、その点はどうなんですか。

○大河原(良)政府委員 二条1項(a)によりまして、日本政府は米軍に対しまして施設、区域の提供を許すわけござりますけれども、その提供を受けた施設、区域を米側が使用いたします場合に、三条に基づく管理権を米側は持っておりますけれども、その管理権の内容といたしまして、合意書において米側がいかなる措置をとることができるかということについて、六項目の点を明記しているわけであります。したがいまして、第三条の合意書は、施設、区域を米側が使用するにあたりまして、こういうことは米側としてとり得る措置であるということをはつきりさせたわけです。

それで御指摘の二条1項(a)に基づく提供に関する問題であります。

○岡田(春)委員 これは予算委員会の質疑応答もまだたんねんに調べてないものですから、あまり

新しいものにしてくれと言われたら、アメリカに

そう言われたら、日本は全部この二条に基づいて

やらなければならないのですか。

○大河原(良)政府委員 仮定の問題といたしまして、日本のどこかの場所に米側が新しい施設、区

域の提供を求めてくることがあるといつたします。

その要求されました施設、区域が、日本政府の立

場において安保条約の目的にかなうものである、

政府が地位協定二条一項に基づきまして新たに米

も、いざれ國際情勢のときに伺います。

○藤井委員長 本案に対する質疑はこれにて終了いたしました。

次回は、來たる三月十六日午前十時より理事会、午前十時三十分より委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後六時二十六分散会